



# DIARIO DE SANTIAGO

DEL LUNES 14 DE NOVIEMBRE DE 1808.

---

*Gerona 15 de Octubre.*

**E**l Gobernador de Hostalrich noticia a esta Ilustre Junta de Gerona con fecha del 12, que en el mismo dia y a las 6. de la mañana habian desocupado los Franceses la Villa de Granollers, despues de incendiar 14 casas, volviendose por el camino que traxeron.

Esta Junta ha resuelto se premie la hazaña que abaxo se referira, con su publicacion en este Periodico, para que se aplauda, como es muy justo, y se proponga para su imitacion a los animosos Migueletes de los Corregimientos unidos de Gerona y Figueras. Esta extractada del aviso que ha dirigido con fecha del 12 la Junta de Figueras residente en Lladó.

En la mañana del 11 de este mes salió de Vilanant una descubierta compuesta del Cabo de Migueletes Juan Pineda y cinco hombres, enviada por D. Pedro Serra, Comandante de aquel punto con la orden de acercarse, si era posible al Castillo de S. Fernando de Figueras: llegó hasta las Terreras que estan a un corto tiro de fusil del Castillo, en donde topó con una partida enemiga de ocho hombres que se habia adelantado de la gran guardia, que tiene el enemigo cerca de la Villa: luego que tuvieron al frente los ocho franceses, hicieron una descarga nuestros soldados, y dexando dos muertos en el sitio se arrojaron sobre los otros con la bayoneta, cogien-

ron un prisionero de la quinta legion de Grenoble, y los persiguieron hasta cerca de la estacada, obligandoles a retirarse a un refuerzo que salió del Castillo.

Esta accion aunque pequeña prueba con todo una bizarría indecible, y una intrepidez singular de nuestra poca gente, que a pesar de hallarse abandonada conserva aun el mismo valor y entusiasmo, que quando podia ser socorrida. Esperamos premiará V. S. dicho Cabo y al Miguelete Josef Petit que fueron los que mataron los dos hombres. Igualmente confiamos tendrá V. S. presente al expresado D. Pedro Serra, el que con un puñado de gente, que no pasa de 180 hombres, ha contenido varias veces al enemigo, que intentaba invadir Vilanant y Lugares vecinos; y con su buena disposición y vigilancia ha conseguido matar al enemigo algunos hombres y prender otros.

*De la misma 20.*

Las ultimas cartas de Ampurdan avisan que el 11 y 12 de este mes marcharon del Rosellon para internarse en el Imperio frances 3 mil infantes, y dos Regimientos de caballería Napolitanos, que hacia pocos dias habian llegado de Italia. El numero de tropas apostadas en Perpiñan, Colibré, Port-ven-dres, Arles, Ceret, la Junquera, Agullana, y San Fernando de Figueras era entonces de 6 mil hombres con poca caballería.

Se sabe tambien por el mismo medio que el Comandante de las tropas Toscanas, que habia en Colibré se dirigió el 16 con todas las de su mando á Perpiñan: pues segun dicen; deberian reunirse en aquella Ciudad de varios puntos para pasar a España. Andaba muy valida la voz de que el 14 entraria en Perpiñan un refuerzo considerable, y mucha caballería; bien que se cree sean las mismas tropas que tres dias habia pasaron al interior de Francia. Se juzga que irán á reemplazar las tropas Toscanas que desocuparon a Colibré algunos batallones Napolitanos.

*Lerida 24 de Octubre.*

Ante ayer a las 3 de la tarde entró la primera division de las tropas de Aragon al mando del Excmo Sr. Marques de Lazán, en numero de poco mas de 400 hombres. Las otras divisiones hasta 3500, que se hallaban en Fraga, irán entrando sucesivamente: toda gente lucida y aguerrida.

Su General Marques de Lazán llegó tambien antes de ayer al anochece, y se hospedó en el Palacio del Ilmo. Sr. Obispo, a donde concurrieron inmediatamente 4 Comisionados de la Ilma. Junta de Gobierno de esta Ciudad, el Caballero Gobernador de esta Plaza D. Josef Casimiro de la Valle, con su plana mayor, Comandante de Artilleria, y demás Oficiales de esta Guarnicion con los Comisionados del Ilustre Cabildo. Todos tubieron el mayor gozo y contento, de tener en el seno de la Ciudad al benemerito de la Patria, y á uno de los que mas se han distinguido en su defensa; y al considerar que este Heroe es hermano del inmortal Capitan General de Aragon; quisiera en este instante darle las mayores pruebas de gratitud, y benevolencia para manifestar á tan alta persona, y á sus Guerreros, el mas patriótico afecto.

*Santiago 14 de Noviembre.*

Las ultimas partidas de la division Inglesa que permanecio aqui algunos dias, salieron ayer y antayer con direccion a Lugo para incorporarse con el resto de tropas que caminan a Burgos, cuya Ciudad, segun dicen, será el Quartel general de un Ejército de sesenta mil hombres que se compondra de tropas Inglesas, Portuguesas y Españolas. Por parte comunicado al General Sir D. Baird (\*) se sabe que la primera division de las tropas que estan a su mando llegó a Astorga; tambien se asegura que la Caballeria Inglesa que desembarcó en la Coruña, en lugar de venir a esta Ciudad, pasará en derecha al Ejército.

(\*) De paso debemos enmendar un error involuntario que hemos padecido, anunciando que el General Sir D. Baird viniera a este Pueblo, quando debiamos decir que fuera Sir Mackincie.

*Continúa la refutación del papel del Sr. Llorente.*

Qualquier imparcial que recorra desde aquella época (paz de Basilea) la historia de los sucesos de España conocerá clara y distintamente que esta infeliz nación no dio paso alguno político que no fuese con anuencia de la Francia, siendo desde entonces una verdadera esclava del Jacobinismo y de todas las ideas revolucionarias de las grandes cabezas francesas. Así los verdaderos Autores de la decadencia de España, si sus causas las hemos de buscar fuera, no fueron los Ingleses: todo lo contrario; la Francia, la Francia fue el agente secreto de nuestra perdición y ruina. La España, mientras conservó sus relaciones con la Inglaterra, aun durante la guerra con la Francia, tuvo marina y ejércitos; la industria y comercio no estuvieron estacionarios; las ciencias y las artes florecieron. Hecha la paz, todo fue minorando, y algunos artículos se redujeron a cero real baxo la dañina y pestifera influencia de la Francia. Hubo, pues, otras causas muy distintas y quizá opuestas a la preponderancia de la Inglaterra sobre la España para la decadencia de esta. Napoleon para embaucar a los frívolos franceses, sostuvo siempre que los Ingleses eran los autores de la guerra del continente; pero ¿los Ingleses cometieron por ventura las mismas o semejantes vexaciones a las que practicaron en todas partes los Franceses? A esto bien sé yo que el Sr. Llorente me va a dar en cara con nuestras 4 fragatas y la toma de la Esquadra de Copenhague. No hay duda que a primera vista han parecido dos injustos atentados contra la libertad de los mares; mas si se exáminan con cuidado los hechos que motivaron la toma de nuestras Fragatas y de la Esquadra Danesa, deberémos decir francamente que los Ingleses tuvieron justas causas para apresarlas, a lo menos si tuvieron presentes las máximas de Bonaparte; pues que en aquellas dos ocasiones habrán discurrido como este Emperador, y dirian: *a nosotros nos es perjudicial que los frutos de la industria Española y Danesa, así como los tesoros de sus Colonias sirvan.....* (Se continuará.)

*En lo sucesivo se venderá este Diario en la Imprenta de*  
D. Manuel Antonio Rey.

*Suplemento á este Diario.*